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万丰奥特董事局主席陈爱莲传递企业第一棒

台风“南玛都”从菲律宾刮来，
前往嘉善的路上风雨阵阵。我们正
赶赴的这家企业位于浙江省嘉善县
姚庄镇，主营中高档女装。姚庄以黄
桃闻名，虽然县镇企业听起来有点
“土”，但正如人不可貌相，嘉善县服
装及相关辅料企业成百上千，能出
类拔萃不简单。

嘉兴万源时装有限公司成立于
2001年 6 月，由中日合资，双方各出
资 50%，产品销往日本、法国、德国
等东亚、西欧、北美地区，是一家专
业的外贸型女装生产制造企业。其
前身嘉善山源服装厂成立于 1980
年，刚开始是家庭作坊，壮大后是典
型的来料加工型企业，以服务客户
为理念，坚持专业，坚持品质，始终
耕耘在外销第一线。

如今，万源正经历一场蜕变。昔
日耕耘一方的毛毛虫能否破茧成明
天闪耀的蝴蝶，密码在公司总经理
董剑英身上。

印象之初：
美丽与本分

董剑英不慌不忙，给人生性澹
定的感觉。

20年前，她只是父母身后的“小
跟班”。业精于专，经过近 20年持续
积累和不断成长，她从父母身后的
“小姑娘”转变为有足够魄力和气
场，能够执掌拥有 1000 多个员工、
占地面积 15000 平方米、年生产量
80余万件、年销售额近 2 亿元的大
型企业的女当家。

初次见到这位女企业家，记者
一时惊讶于她的美丽和冷感。一身
简约的黑色西装连衣裙，染成金黄
色的大波浪长发披衬在瘦削的肩
头，面部线条简洁，皮肤紧致，加之
身材高挑，气质低调，保持着几分距
离感，记者的脑海中隐约闪过瑞典
电影明星嘉宝的身影。

记者以为这会是一个硬朗的职
业女性，谁知声音轻细、柔和，一落
座，虽然表情仍然不多，她却松弛下

来，话不多，显得平和、静好，并一再
强调自己并不想宣传，只是想低调地
先把事情做好。感觉得到，这是她的
真实想法，也是她一贯的行事风格。
或许是早年跟着父母打拼所

悟，或许是父母言传身教的影响，董
剑英坚持一个关键词：本分。
服装是她喜欢的行当，也是她

从一开始就接触、从很早就进入的
行业。从最初跟着父母做服装外贸
至今，20 年时光流逝，她养成了踏
实、务实的品性。在为国外品牌做代
加工时，接到订单后，如何保质保量
地完成订单要求，是整个服装厂的
轴心，上上下下的人都绕着它转。那
个时候，满足国外客户需要，最大限
度地服务好客户，用产品品质的硬
实力和勤恳踏实的软实力赢得客户
信赖，便是公司最大的价值体现，也
是这个家族企业的成功之道。
记者很难想象 20年董剑英究竟

如何走过，但相信她一定投入了最
好的青春和重要的精力，点滴积累
着。当家族的接力棒传到她这里，她
没有刻意地改革与创新，而是滚雪
球般稳稳当当地经营着“本分”，围
绕服装的所有工作对她来说都是本
分，管好公司对她来说就是做好本
分。她善待基层员工，专门为员工单
独建造宿舍，4个人一间，有空调和
独卫，设施齐备。过年了，一票难求，
外地员工回家不容易，她干脆包了
大巴车把员工送回家，过完年再一
个个接回来，年年如此。吃好、住好、
照顾好，薪酬靠谱，及时发放，在她
眼里是“做好自己的本分”。她就像
偌大一个服装厂的厂长，圆满地完
成了她的“本分”。

品牌之路：
从“合格”到“优秀”

然而，在从“合格”前往“优秀”
的路上，仅做好本分并不够。这时，
董剑英面临艰难的蜕变，过去孕育
她、为她提供温暖与庇佑的“茧”，反
而成为一种束缚，成了在她与新风
景间的一个障碍。

传统制造业正在经历艰难转

型，许多企业面临同样的破“茧”成
蝶的痛苦历程。贴牌生产不是长久
之计，企业不再只是工厂，一名优秀
的企业家也不等同于一个合格的厂
长。它们发展壮大后要“做大做强”
面临的第一个瓶颈就是“为他人作
嫁衣”，在这种情况下，企业家不得
不成为带领企业从简单模仿走向把
握自主创新的灵魂，包括产品、管
理、营销模式乃至企业文化，方能一
手把握住终端市场。

2006年，董剑英成功引进法国
品牌“FACILE”，开始转向一个全新
的跑道。2008年，金融危机后内外部
环境都发生了巨大的变化，“中国什
么都在涨，但卖价不涨”，一线的流
水工人开始比老板的幸福指数还
高，压力可想而知。时势逼人，董剑
英真正颠覆“本分”，开始从外贸转
内销，艰难地开拓“品牌”道路。
这样的转型升级到底有多痛

苦，概念落地为实际操作到底有多
困难，个中滋味只有董剑英自己体
会最真、最深。对品牌服装而言，店
面非常重要，董剑英的目标是开四
五百家专卖店，并要挺进杭州大厦、
上海久光、八佰伴等高端商场。然而
且不说开店各项费用高，店长培养、
人员招募难，单说品牌做了两三年，
开出的几十家店铺大多还处于亏损
状态，虽然早做好了前期做赔钱买
卖的准备，只出不进的痛楚和难断
明暗的前景还是让董剑英忧愁，直
叹“开店蛮难的，开了店要做出业绩
也蛮难的”。
销售问题是悬在“FACILE”前路

上的第一把达摩克利斯之剑，如果
一直提升不上去，早晚有一天要掉
下来，给董剑英所投入的大量心血
和内心深处的愿望划上残酷的休止
符，蜕变也无从谈起。
此外，人才问题影响更为深远。

销售业绩说到底是品牌经营实力的
“测试卡”，是最终表现，与之相关的
一切问题包括产品研发、渠道拓展、
日常营运都牵涉到人的问题，人才
是背后的问题。
采访一开始，董剑英就坦言“招

人是最难的”。采访中，几乎所有问

题绕个圈就又回到人的问题上。人
才、人才，还是人才，这个词在寡言
少语的董剑英口中以极高的频率出
现，看得出她急需成熟的人才助力
她的事业，却深深为之困扰：人才不
像林妹妹会从天上掉下来。

艰难蜕变：
只为破茧成蝶

这些转型初期的困难，在她淡
泊的脸上和盈盈浅笑中给人一种云
淡风轻的错觉，我只能从她两眉之
间轻轻的褶皱分辨她内心的负重。
幸而，作为一个女企业家，董剑

英有“柔”，更有一种“韧”。
当记者问到面对困境是否还会

一如既往地将品牌推广下去时，董
剑英毫不犹豫地脱口而出：“那当
然！”从她的语气里，记者感受到她
的决心，她的不达目的誓不甘休。虽
然她很累，并且听说国内的企业“外
贸转内销非常艰辛，成功率很低”，
现在她和整个企业都处于痛苦的蜕
变期，但她喜欢自己的工作，初衷不
改，上了路就一定要走到底。
改变的第一步，是意识到自己的

陈旧，有意愿做新的尝试，并逐步付
诸行动。一方面，她向自己过去的客
户学习，借鉴韩国、日本、法国等成功
经验；另一方面，她向身边的人学习，
广纳意见，开拓自己的思路，把“有道
理，你这样讲我多了一个思路，以后
碰到这样的机会可以尝试做”挂口
边。与此同时，她依然保持着本色，对
过于“花哨”的意见，她会生气说“一
点都不落地”，果断地否定。
董剑英最终能不能完成自己的

蜕变，粉碎前方障碍？“FACILE”能否
快速成长，向被消费者广泛认可的
美景快速奔驰？我们难以猜测，但这
一番革新和改变，加上她在沉淀和
积累上的优势，相信“FACILE”至少
具备了成功化身高端服装品牌的潜
力。

离开时，天空放晴，白云清奇，
董剑英静立公司楼底与记者道别，
这时遒劲的大风挥手将她的长发掀
起，飘舞翻动，像一只美丽金蝴蝶。

湘家荡———希望的热土

嘉兴万源时装有限公司由外贸转内销，升级品牌经营

董剑英破“茧”成蝶

“我们浙江作为全国民营经济摇篮和民营经济大省，历来
拥有大爱情怀，勇担社会责任。我们万丰人愿与社会各界一
起，遵循‘永恒提升价值、不断奉献社会’的理念，为我国残疾
人事业的发展贡献一份力量。”作为企业家代表第一棒参加八
届全国残疾人运动会火炬传递的万丰奥特董事局主席陈爱莲
心情很激动，“我们万丰要和全省人民一道，共同谱写一场大
爱盛会、人文盛会、和谐盛会，不辜负党中央对我们浙江人民
的信任和厚望。”

这是陈爱莲第二次参加火炬传递。第一次是 2008年奥运
火炬在绍兴传递，传递了全国人民对强大民族的骄傲与自豪，
作为奥运火炬传递绍兴站的第二棒，她接过火炬的地点同样
是在风景秀丽的大禹陵。这次传递的是全国人民对残疾人的
关怀与尊重，传递的是一种自立、自信、自强的精神。陈爱莲认
为：企业做大做强的终极目标是回报社会，尤其是当一个企业
上规模后，它不再单纯属于哪个人、哪个团体，而是属于社会，
企业要从追求财富的外在动机向实现社会成就感和社会责任
感转化，来提升企业的境界。当得知八届全国残运会在浙江举
办之时，陈爱莲带领万丰奥特积极响应浙江省委、省政府的号
召，及时向残运会捐赠赞助款 118万元，成为浙江十大爱心民
企特别赞助商之一。此次火炬传递，万丰奥特还组成了助跑方
阵，用万丰活力和万丰爱心诠释八届残运会“生命阳光，情满
浙江”的主题。

八届全国残运会火炬传递的圣火名为“红船之火”。火种
在 6月 30日采集于中国共产党的诞生地———嘉兴南湖。和历
届运动会和残运会火炬相比，八届残运会的火炬设计具有明
显的特色，其创意来源于具有 5300年历史、被誉为“中国文明
曙光”的良渚文化；其形态来源于良渚文化的典型器物“玉
琮”；外部采用了太阳的金色，代表阳光和温暖，内部为鲜红
色，代表生命的激情和力量。

本届火炬传递活动以绍兴作为圣火传递的首站顺利传递
后，将相继在金华、衢州、丽水、温州、台州、舟山、宁波、湖州和
杭州举行，并将在 10月 11日的八届残运会开幕式上点燃主火
炬塔。 （陈春晓）

八届全国残运会火炬传递启程，万丰
奥特董事局主席陈爱莲传递企业第一棒

陈爱莲再传圣火

嘉兴市湘家荡区域位于嘉兴市中
心城区东北部，距市中心约 6公里，由
湘家荡省级旅游度假区、七星镇、城市
楔形绿地三部分组成，规划总面积约
45平方公里，水网密布，其中最大的湖
面约 130公顷。区域交通十分便利，区
域内“三纵三横”六大主干道连通市区，
距申嘉湖、乍嘉苏、沪杭、杭州湾跨海大
桥北岸连接线等高速公路出入口均只
需 10分钟左右车程，距嘉兴高铁站也
只需 15分钟车程。

历年来，嘉兴市委、市政府高度重
视湘家荡区域发展。1998年，为发展全
市旅游业，市委、市政府决定开发湘家
荡，并经省政府批准为省级旅游度假
区。2008年，为加快湘家荡旅游度假区
开发建设，促进区域产业发展，市委、市
政府决定成立湘家荡区域开发建设党
工委和管委会，对湘家荡区域开发建设
进行全面管理。2009年，市委、市政府决
定成立市级国资公司嘉湘集团，具体承
担湘家荡区域内的农户拆迁安置、土地
流转、基础设施建设、旅游开发和相关
产业发展等工作。同年，市委、市政府作
出把湘家荡区域打造成为“统筹城乡先

行区、生态立市示范区和旅游度假重点
区”的战略部署，湘家荡区域迎来了一
个全新的、快速的发展时期。

湘家荡区域环境优美，资源丰富，是
一片宜游、宜居、宜业的热土。区内河道
纵横交叉，水系发达，水域面积达一万
亩，水质优良，其中湘家荡湖水是嘉兴市
备用饮用水源；区内绿树成荫，绿化成
片，森林绿化面积达 1.3万亩，其中 8000
亩的生态林区是嘉兴的城市绿肺。湘家
荡区域是嘉兴地区两个拥有地热资源的
区域之一，与浙江省国土厅、嘉兴市国土
局共同开发的温泉现已获成功。此外，区
内还拥有全国最大的内河集装箱港。

湘家荡区域管委会认真贯彻市委、
市政府的战略部署和重大决策，结合湘
家荡区域资源优势，高起点、高品位编
制了湘家荡区域总体规划、旅游发展规
划和现代农业发展规划，明确了区域功
能定位和发展目标。全区紧紧围绕旅游
这一核心，以“一湖（湘家荡）、一城（国
际健康生态城）、一镇（七星旅游小镇）、
一村（江南文化村）、两区（现代农业园
区和生态林区）”为载体，大力发展现代
都市休闲农业和现代服务业。

2008年以来，区内政府投资共 70
亿元，完善区内基础设施。目前区内道
路、供水、供电、天然气管网、污水处理、
防洪防汛等基础设施完善，湘家荡环湖
生态公园、休闲沙滩、水上游艇、湘湖阁
休闲会所、精严讲寺等旅游项目已经开
始启用。国际会议中心、文化主题酒店、
旅游集散中心、高档景观房产均已开工
建设，预计明年年底可以对外开放。

湘家荡区域产业发展迅速，2008年
以来，共有省外 10家大型企业在湘家
荡区域投资兴业，总投资约 60亿元人
民币。这些项目正在建设之中，1—2年
内即可投入运营。如嘉兴国际健康生态
城项目，总投资约 23亿元，打造国内一
流、国际先进的集医疗、教育、养生、旅
游为一体的健康生态综合体；台商投资
1.6亿元建设的万种兰花基地项目将建
成华东地区蝴蝶兰配送中心；台商投资
1 亿元建设的现代农业园艺中心项目
将成为长三角地区最大的花卉交易市
场；还有上千亩的生态蔬菜产业园将成
为华东地区菜篮子工程的重要基地。

为创造良好的投资发展环境，湘家
荡区域管委会对来投资现代农业、商

贸、旅游、文化创意、高新技术等产业的
企业出台了一系列扶持政策，对湘家荡
区域发展有引领性的项目，将采取“一
事一议”的方式，按照项目的具体内容
和形式，加大政策扶持力度，助推产业
发展。同时，湘家荡管委会也为来投资
的企业提供全方位、多层次的服务。在
筹建期间，建立农业项目落地协调机制
和跟踪服务机制，对已经签约的项目，
指派专人，为投资者提供高效、便捷的
证照代办、立项报批等服务。在经营期
间，经常深入企业排忧解难 ,帮助企业
申请国家扶持政策，指导企业营销、创
牌、上市。

根据规划，未来 5年湘家荡区域将
大手笔收入用于推动经济建设，做精一
产，大力发展都市农业；做优二产，科学
布局工业结构；做强三产，引领区域产
业转型升级。以统筹城乡发展先行区、
生态立市示范区、旅游度假重点区为抓
手，湘家荡区域将加快建成“宜游、宜
居、宜业”，具有江南水乡特色的田园式
新城区，成为嘉兴城市发展转型升级的
样板区。
（嘉兴市湘家荡区域管委会供稿） 湖畔小憩 张国华/摄

暮色鸟归来 杨文君/摄

湘家荡风光 胡鹏飞/摄

胡巧丽 本报记者 徐军
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